



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1263 // Precio 10 pesos

Federación proyecta \$125 millones en subsidios para agua

- El recurso aumentó 10 millones 177 mil 260, en comparación con la bolsa de 2024
- El gobierno federal lo dividió en 68 millones 590 mil 855 pesos como fondo de administración
- El resto, 56 millones 434 mil 741 pesos, se destinará en materia hidroagrícola

NATHALIGONZÁLEZ / P3

De Interés General



▲ Foto Especial

Responde Sheinbaum a Trump; descarta guerra comercial

- “A un arancel vendrá otro en respuesta”, dijo la mandataria en una carta que envió al magnate
- El presidente electo de EU anunció la imposición de un gravamen de 25% para México y Canadá
- “Estados Unidos consume las drogas, pero México pone los muertos”

REDACCIÓN / P2



Llevaron apoyos productivos a mujeres de Huautla

▲ Durante su visita a Huautla, como parte de las Rutas de la Transformación y la Feria de Servicios, el gobernador Julio Menchaca Salazar entregó equipamiento agrícola, acuícola, pecuario, de impulso a la apicultura y de reconversión productiva

por más de 6 millones de pesos que beneficiarán también a Xochiatipan y Atlapexco; así como apoyos provenientes de los programas Mujer de Maíz, “Ecoestufas del Bienestar” e “Hilos de Identidad. Foto Cortesía

Gobierno estatal busca promover una economía sana

Contraloría exhibe empresas vetadas del sector público

● Piden no contratar a 274 proveedores castigados

● El listado busca evitar posibles malas prácticas en contrataciones

● Habrá vigilancia permanente de facturas y domicilios comerciales

● Cierran el paso a proveedores que usen empresas fachada

ADELA GARMEZ / P2



Cada elección sirve para medir cómo está el ánimo ciudadano respecto al gobernador y esta no será la excepción; aunque se trata de un proceso municipal extraordinario, tiene ingredientes que despiertan el morbo del comportamiento que habrá en las urnas el próximo domingo”. LEONARDO HERRERA / P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Vélver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
Jorge González Correa

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos

INTERNET
<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
27 de noviembre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

BUSCAN PROMOVER UNA ECONOMÍA SANA

Contraloría exhibe empresas vetadas para hacer contratos



◀ La Secretaría de Contraloría afirmó que se mantendrá una vigilancia permanente de facturas y domicilios comerciales. Foto Especial

La dependencia recomienda no contratar a 274 sancionados; sin embargo, 50 de ellos ya no lo son

ADELA GARMEZ

La Secretaría de Contraloría del gobierno del estado dio a conocer el listado de las 274 personas físicas y morales con las que dependencias, entidades de la administración pública estatal, organismos públicos autónomos y ayuntamientos deberán abstenerse de aceptar propuestas o celebrar contratos de adquisiciones, arrendamientos y servicios del sector público en Hidalgo.

El contralor Álvaro Bardales Ramírez precisó que los intere-

sados en saber quiénes son los sancionados que no cuentan con el Registro de Proveedores y Contratistas pueden consultar el enlace <https://s-contraloria.hidalgo.gob.mx/interes/Sancionados.htm>.

No obstante, al ingresar a la página y revisar el listado de sancionados, al menos 51 empresas y personas físicas concluyeron inhabilitaciones por cinco años el 6 de agosto de este año. Sin embargo, aunque la página fue actualizada el 30 de ese mes, aún aparecen como inhabilitadas de participar en procesos de licitación.

La circular puntualiza que el listado de sancionados es con el fin de evitar posibles malas prácticas en el desarrollo de los procedimientos de contratación derivados de licitaciones públicas e invitaciones a cuando menos tres personas, adjudicaciones directas y, en su caso, excepción a la licitación.

“Uno de los objetivos primordiales del actual gobierno es promover una economía sana y competencia en igualdad de condiciones, es, por lo tanto, que se debe evitar realizar operaciones con proveedores y contratistas con características de empresas fachadas en domicilios particulares.”

La Secretaría de Contraloría afirmó que se mantendrá una vigilancia permanente de factu-

ras y domicilios comerciales donde se adquieran las mercancías, arrendamientos y prestación de servicios.

Por último, fue precisado que la circular iniciará vigencia dentro de los 15 días hábiles de su publicación en el POEH y su duración será hasta en tanto no se emitan nuevas disposiciones al respecto.

Las más de 50 empresas que aún aparecen en el listado de sancionadas (por presentar domicilio fiscal falso), también se encuentran con ese estatus en el Padrón de Proveedores y Contratistas del gobierno del estado; esto, a pesar de que su inhabilitación concluyó el 6 de agosto de 2024.

Entre ellas se encuentra Ramón Velasco Álvarez, dedicado al comercio por mayoreo de productos farmacéuticos; Bullet México S.A. de C.V., fabricante de productos no clasificados; Consorcio Carretero Lanus Fayen S.A. de C.V., fabricante de carrocerías y remolques; Desarrollo Carretero Hidalguense S.A. de C.V., construcción de carreteras, obras, agua potable.

Así como Edgar Clemente Aguirre, comercio al por mayor de abarrotes, carne, semillas, frutas; Eucario Jiménez Calva, hospedaje de páginas web; Suministro y Servicios TI S.A. de C.V., comercialización de medios de comunicación; entre otros proveedores y contratistas.

“A un arancel vendrá otro”, responde Sheinbaum a Trump



REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, respondió al presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, que el fenómeno migratorio y el consumo de drogas en ese país deben abordarse mediante la cooperación y no con amenazas ni aranceles.

“A un arancel vendrá otro en respuesta”, indicó la mandataria en una carta que envió al magnate, un día después de que Trump anunciara la imposición de un gravamen de 25% para México y

Canadá, previsto para el inicio de su próxima administración.

Sheinbaum descartó que vaya a haber una guerra de aranceles con Estados Unidos, a pesar de la advertencia en la carta que leyó durante su conferencia matutina.

“Se requiere de cooperación y entendimiento recíproco a estos grandes desafíos. A un arancel vendrá otro en respuesta y así hasta que pongamos en riesgo empresas comunes. Sí, comunes. Por ejemplo, de los principales exportadores de México a Estados Unidos son General Motors, Stellantis y Ford Motors Company, las cuales llegaron a México hace 80 años. ¿Por qué ponerle un impuesto que las ponga en riesgo? No es aceptable y causaría a Estados Unidos y a México inflación y pérdidas de

empleo”, indicó en el documento.

En la misiva, destacó los logros de México en materia migratoria y subrayó que las políticas integrales de atención a migrantes han reducido en 75% los encuentros en la frontera entre ambos países de diciembre de 2023 a noviembre de 2024, de acuerdo con cifras de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP).

“Por cierto, la mitad de los que arriban es a través de una cita legalmente otorgada por el programa de Estados Unidos denominado CBP One. Por estas razones, ya no llegan caravanas de personas migrantes a la frontera. Aun así, está claro que debemos arribar conjuntamente a otro modelo de movilidad laboral que es necesario para su país y de atención a las cau-

sas que llevan a familias a dejar sus lugares de origen por necesidad”, afirmó.

En la misiva, la presidenta afirmó que está convencida de que la fortaleza económica de Norteamérica radica en mantener su sociedad comercial, ya que de esta manera se puede seguir siendo más competitivos frente a otros bloques económicos.

“Considero que el diálogo es el mejor camino para el entendimiento, la paz y la prosperidad en nuestras naciones, espero que nuestros equipos puedan encontrarse pronto”.

Claudia Sheinbaum puntualizó que, en el tema del tráfico de fentanilo, “Estados Unidos consume las drogas, pero México pone los muertos”.



68.5 MILLONES SERÁN PARA ADMINISTRACIÓN

Federación proyecta 125 mdp en subsidios para agua



Hidalgo tendrá un aumento de más de 10 millones de pesos en fondos respecto al ejercicio del año anterior

NATHALI GONZÁLEZ

En el Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2025, se establecieron 125 millones 25 mil 595 pesos en subsidios para acciones en materia de agua en Hidalgo.

Se precisa que estos apoyos son para la administración del agua, agua potable y en materia hidroagrícola.

Para el territorio hidalguense, dicho recurso aumentó 10 millones 177 mil 260 en comparación con el presupuesto de egresos del

ejercicio fiscal 2024, que fue de 114 millones 848 mil 335 pesos.

Del total de recursos para acciones hídricas el próximo año, el gobierno federal lo dividió para Hidalgo en 68 millones 590 mil 855 pesos como subsidio de administración del agua y agua potable, mientras que el resto, 56 millones 434 mil 741 pesos, se destinará en subsidios agrícolas.

En el desglose por entidad federativa, se indica que el Estado de México recibirá más recursos para acciones en materia de agua, con 244 millones 970 mil 042 pesos, seguido de Ciudad de México, donde proyectaron 205 millones 875 mil 991 pesos.

▲ Los fondos son para la administración del agua y agua potable, y en materia hidroagrícola. En la foto, la presa Vicente Aguirre, en Alfajayucan. Foto Archivo

Los estados del centro del país, incluido Hidalgo, fueron de los más afectados por la crisis hídrica este año.

En el Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación resaltó que Puebla es la única entidad federativa que para 2025 no recibirá subsidios para la administración del agua y agua potable.

La entidad poblana, que también forma parte de los estados del centro del país, sólo recibirá en materia hidroagrícola 85 millones 984 mil 590 pesos para el próximo año.

Pide Suma x México más presupuesto para educación

NATHALI GONZÁLEZ

Diversas organizaciones educativas de diferentes partes del país, incluido Hidalgo, que integran Suma x México pidieron al Ejecutivo y Legislativo federal, que se destine más presupuesto en educación.

En rueda de prensa este martes, la iniciativa conformada por uniones de padres de familia y maestros sostuvo que, si bien es cierto que han presupuestado, un aumento de 3.6% para la educación del país, se requiere 2% más destinados a las áreas de infraestructura, capacitación, atención a la creación de programas que eviten, tanto la deserción y el rezago educativo.

Suma x México aseguró que a los programas de becas Benito Juárez y Rita Cetina se destinará una gran parte del total de los

recursos asignados a nivel básico, con 73.12%.

“Si bien estos apoyos tienen la finalidad de impulsar que los niños y adolescentes estudien, por otro lado, estos estudiantes no podrán acceder a la infraestructura necesaria básica para poder recibir una educación de calidad y excelencia”, argumentó.

Lo anterior, indicó el colectivo, se fundamenta en los estudios del Mejoredu que arrojó que en México existen 6 mil escuelas sin baños, 56 mil 109 de ellas sin agua, 43 mil 558 sin lavamanos y 26 mil 463 sin energía eléctrica.

Añadieron que, en la propuesta de presupuesto del año por venir, se reduce lo destinado a atender la infraestructura educativa por medio del programa La Escuela Es Nuestra (LEEN); ya que de los casi 30 mil millones de pesos que tuvo en 2024, se quedará solamente con poco menos de 16 mil millones.



▲ En conferencia, activistas expresaron que, aunque hubo un aumento de 3.6%, se requiere 2% más. Foto Especial

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2023-2024

ECONOMÍA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO

Con el arribo de **mercado libre**

HIDALGO LOGRA EN DOS AÑOS DE GOBIERNO

88 PROYECTOS ACUMULADOS

con una inversión de **90,912 mdp**

y la generación de **129 mil** nuevos empleos

¡Y VAMOS POR MÁS!

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO HIDALGO

SERÁN INSTALADOS 31 EN 21 ENTIDADES

Tendrá ISSSTE Hidalgo equipo de hemodinamia para atención de infartos



Martí Batres destacó su importancia, debido a que son la primera causa de muerte en el país

ADELA GARMEZ

El director general del ISSSTE, Martí Batres, informó que serán instalados 31 equipos de hemodinamia en 25 hospitales, ubicados en 21 entidades federativas, incluido el Columba Rivera Osorio, en Pachuca. Esto representa una inversión de más de 700 millones de pesos, con un costo de 23 millones por cada uno de los equipos.

Esto forma parte del plan de nacionalización de los equipos de hemodinamia que se da en el ISSSTE en diversos hospitales, toda vez que "la primera causa de muerte en el

país es el infarto y está relacionado con otros padecimientos como la hipertensión y la diabetes, pero estos también se expresan en el infarto. Se calculan 23 muertes por hora debido al infarto, por lo tanto, es un tema de gran atención para el sistema de salud", explicó.

En ese sentido, Martí Batres precisó que el diagnóstico del infarto es fácil, por lo que se debe restablecer el flujo sanguíneo, disminuir el impacto del infarto y salvar la vida de quien lo sufre, pues si se atiende en los tiempos adecuados, aumenta la esperanza de vida.

"Por eso son tan importantes los equipos de hemodinamia, porque puede rescatarse a una

El director general del ISSSTE informó que uno de los equipos está instalado en el hospital Columba Rivera Osorio, en Pachuca. Foto Especial. Foto Especial

persona que sufre un infarto hasta en un 95%. Estos equipos de hemodinamia que se están instalando permiten tres cosas muy importantes: uno, el proceso de cateterismo, es decir, abrir las arterias coronarias que están tapadas; dos, la colocación de marcapasos, y tres, los tratamientos para aquellos padecimientos cerebrovasculares", refirió.

De los equipos a instalar, 23 ya están listos para recibir los insumos correspondientes y entrar en operaciones, entre ellos se encuentra Hidalgo, donde uno de los equipos está instalado en el hospital Columba Rivera Osorio.

Por otra parte, seis equipos se encuentran en un funcionamiento pleno con su servicio integral, uno falta por instalarse, pues se encuentra en adecuación e instalación para entregar a partir del 30 de noviembre; mientras que uno requiere adecuaciones necesarias para su funcionamiento e instalación.

Este plan fue planteado durante la administración federal pasada, pero se le da seguimiento con la actual, pues "va a permitir dar un mejor servicio a los derechohabientes, precisamente en el punto neurálgico principal de causa de muerte de la gente en nuestro país, que es el infarto", precisó Batres.

Congreso aprueba reforma sobre la protección animal

SOCORRO ÁVILA

El Congreso del estado aprobó la minuta enviada por el Senado de la República que reforma la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de protección y cuidado animal, con lo que se garantiza la implementación de políticas para su bienestar y respeto.

Durante la discusión, el diputado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Avelino Tovar Iglesias, mencionó que con estas reformas a la Carta Magna se asegura que desde las escuelas se fomente el cuidado y respeto de todas las especies, además de crear acciones gubernamentales para asegurar su protección.

Hizo un llamado a los diputados locales a sumarse también a las propuestas que se han presentado durante esta legislatura en materia de protección animal.

Por su parte, el diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante, del Partido Revolucionario

Institucional (PRI), recordó que al elevar a rango constitucional la prohibición del maltrato a los animales, se faculta al Congreso de la Unión a emitir una ley general en materia de protección de las especies.

El proyecto aprobado por los legisladores locales y que será remitido al Congreso de la Unión establece un plazo de 180 días naturales a partir de su entrada en vigor para expedir dicha ley.

Esta norma deberá considerar su naturaleza, características y vínculos con las personas; la prohibición del maltrato en la crianza; el aprovechamiento y sacrificio de animales de consumo humano, y en la utilización de ejemplares de vida silvestre en espectáculos con fines de lucro, así como las medidas necesarias para atender el control de plagas y riesgos sanitarios.

También indica que en los planes y programas de estudio se promoverá la protección de los animales y obliga a los gobiernos a garantizar el trato adecuado, la conservación y el cuidado, en los términos que señalen las leyes respectivas.



Se garantiza la implementación de políticas para su bienestar y respeto. Foto Especial

EN CONTRA DEL MAR

La implementación de la reforma judicial

NINDE MOLRE

ESTE FIN DE semana concluyó la primera parte de la implementación de la reforma judicial: la inscripción de participantes. Como ha sido todo este proceso, no dejó de estar envuelto en escándalos.

POR UN LADO, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determinó que las autoridades que estarán a cargo del proceso no tienen la obligación de garantizar cuotas para personas LGBTIQ+ para acceder a los cargos de juzgadores. Esto implica un gran retroceso en materia electoral, cuando ha quedado claro que, de otra forma, las personas LGBTIQ+ difícilmente podemos acceder a cargos de elección popular, al igual que las personas indígenas, con discapacidad, afrodescendientes, etc. Que este proceso no cuente con estas medidas deja en desventaja a muchas personas que podrían tener las herramientas para estar en esos cargos donde se pretende transformar la justicia.

POR OTRO LADO, se evidenció que muchas personas no quieren ser juzgadores de distrito o en lugares donde la violencia ha causado grandes estragos, o peor aún, la falta de candidatas en puestos penales deja ver que juzgar es una labor compleja que no todas las personas quieren atender si no implica un beneficio personal mayor.

LUEGO ESTÁN LAS múltiples candidaturas de familiares de personas en el poder que dejan aún más claro que las prácticas de nepotismo no acabarán con una elección popular. Y ojo, no dudo que algunas tengan la preparación para los cargos que buscan contender, pero eso no borra del panorama sus orígenes y lo contradictorio que es que esto suceda en un proceso que según busca erradicar la corrupción del Poder Judicial Federal.

POR ÚLTIMO, LAS críticas a las personas juzgadoras que decidieron participar en el proceso, enunciando que todas son unas vendidas y corruptas, me parece que nos están haciendo perder el tiempo. Ni todas las personas que se están postulando son unas enajenadas del gobierno ni tampoco quienes han decidido no contender tienen una

ética impecable que logrará destruir este sistema.

LA REALIDAD ES que ya está operando esta reforma que hoy en día ya tiene implicaciones en la vida de las personas, el rezago por el paro está haciendo que los procesos tomen el triple de tiempo, lo que significa que hay personas que no han recuperado su libertad, que no tienen acceso a sus bienes, que no reciben sus pensiones, que no logran tener justicia por el despido injustificado, que no logran acceder a servicios de salud.

QUE GENTE CON experiencia decida contender a mí me da tranquilidad, porque ese conocimiento no se perderá y quizás podría aminorar los efectos de la reforma en sus vidas. También respeto a quien decide no contender y espero que eso les dé paz.

PERO LO QUE sí no tiene lugar es desear y buscar hacer cosas para que esto salga mal, porque a nosotras, las personas que tenemos más privilegios, la reforma quizás no tendrá efectos catastróficos, pero quienes pagarán todos los platos rotos son las personas más vulnerables.



60.95% DE ADOLESCENTES SE ENCONTRABAN SOLOS

Crece repatriación de menores hidalguenses durante 2024: INM



◀ El INM ha regresado de Estados Unidos a 3 mil 667 hidalguenses de enero a septiembre, entre ellos incluidos los menores.
Foto Especial

alta, ya que en esa anualidad alcanzó 73.41%.

Además, el Instituto reveló en su estadístico mensual que este año dos infantes menores de 11 años también transitaban sin la compañía de un adulto, de los 198 rescatados en el periodo de referencia.

En este caso, el número de infantes rescatados incrementó al pasar de 85, al cierre de 2023, a 198 en los primeros nueve meses del año; aunque bajaron los casos de niños solos, ya que el año pasado fueron rescatados cinco, mientras que en el periodo de referencia suman dos.

Por otra parte, el INM ha regresado de Estados Unidos a 3 mil 667 hidalguenses de enero a septiembre, entre ellos incluidos los menores, quienes no acreditaron su legal permanencia en ese país, de los cuales 2 mil 873 eran hombres y 794 mujeres.

Los meses con más casos registrados fueron abril, con 507; junio, con 482; febrero, con 439; marzo, con 413, y mayo, con 402.

vueltos, 210 eran adolescentes de entre 12 y 17 años, pero 60.95%, que corresponde a 128 personas, al momento de su rescate no se encontraban acompañados por ningún adulto, por lo que se consideró que se encontraban solos en el país del norte.

Si bien dichas cifras son menores en comparación con el cierre del año pasado, con 252 traslados de jóvenes de 12 a 17 años, la incidencia de viajar solos sigue siendo

Mientras 2023 cerró con 337 casos, de enero a septiembre de este año ya suman 408

ADELA GARMEZ

En el último año, la repatriación de menores de edad originarios de Hidalgo en Estados Unidos ha aumentado significativamente, ya que mientras 2023 cerró con 337 casos, de enero a septiembre de este año ya suman 408.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Migración (INM), de ese universo de menores de

Pide diputada acompañar a paisanos en fin de año

SOCORRO ÁVILA

La diputada local Johana Montserrat Hernández Pérez pidió a las autoridades estatales dar acompañamiento con patrullaje a los migrantes hidalguenses que regresarán durante las fiestas decembrinas en la caravana organizada por la Secretaría de Bienestar e Inclusión Social (Sebiso).

Refirió que a partir del 14 de diciembre comenzarán a llegar los primeros grupos; sin embargo, mencionó que los clubes de migrantes y la Dirección General de Atención al Migrante han solicitado enviar patrullas para darles acompañamiento en su regreso y hasta su estado.

“Que nos podamos hacer visibles, porque hay patrullas de toda la República menos de Hidalgo; si va una patrulla, se sienten identificados”, comentó y aseguró que se les dará acompañamiento jurídico para regularizar su estancia en el extranjero.

“Tenemos que ayudar a nuestros hermanos a que tengan más seguridad jurídica”.

La legisladora y presidenta de la Comisión de Migración del Congreso local no descartó que este acompañamiento pueda extenderse para los migrantes deportados con las políticas

● ● ●
A partir del 14 de diciembre comenzarán a llegar los primeros grupos

adelantadas por el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump.

Lamentó que en este caso quienes más podrían verse afectadas son las mujeres, por lo que trabajarán en estrategias para difundir sus derechos en el extranjero, y calificó de “desatinados” y “violentos” los comentarios del también expresidente de Estados Unidos, al adelantar que declarará Emergencia Nacional la situación migratoria en su país.

“No es posible que hayamos avanzado tanto en la obtención de los derechos humanos para que lleguen y no nos dejen acceder a ellos”, sentenció.

SEGURIDAD
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

DENUNCIA AL:

089 ¡ALERTA DE EXTORSIÓN!
DENUNCIA ANÓNIMA

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.

DESCONOCIDO

Buenas tardes Sr. Germán: Su paquete con el código G-234BA está esperando, configure sus preferencias de depósito. AQUÍ.

¡CUIDADO!
¡No deposites!

Q W E R T Y U I O P
A S D F G H J K L



EL CONTRATO FUE ASIGNADO A GREEN MOVI SAPI DE C.V.

Tulancingo destina 8.4 mdp para la compra de patrullas

La empresa ha sido contratada previamente por el gobierno estatal para el arrendamiento de autos

NATHALI GONZÁLEZ

El gobierno de Tulancingo comprará nuevas patrullas por 8.4 millones de pesos.

De acuerdo con el fallo de la licitación LA-MTB-STALGC02-2024, el contrato fue asignado a Green Movi Sapi de C.V., con la cual la administración que encabeza Lorena García Cázares firmará mañana miércoles.

Es la empresa con la que los últimos gobiernos estatales han contratado los servicios de arrendamiento de autos.

Según la convocatoria, el gobierno de Tulancingo estrenará vehículos y equipo terrestres de prevención *pick up* doble cabina para cinco pasajeros, cuatro cilin-

dros, 166 HP, nuevas, equipadas, modelo 2024.

Equipadas con torreta luces Led Rojo/Azul; kit 6 módulos Led Rojo/Azul; sirena de 100 W de potencia; bocina 100 W de potencia; radio móvil profesional digital 50 watts de potencia; protección delantera reforzada tumba burros *push bar*; porta esposas y balizamiento conforme al manual de identidad.

Esta es la primera licitación del gobierno de la morenista para reforzar la seguridad pública en Tulancingo, seguido de infraestructura y espacios públicos.

En proceso de licitación se encuentra una segunda compra para este rubro, la adquisición de motocicletas para la Secretaría de Seguridad Ciudadana, cuyo fallo

▲ El gobierno de Tulancingo estrenará vehículos y equipo terrestres de prevención *pick up* doble cabina para cinco pasajeros.
Foto Especial

se dará a conocer el próximo 5 de diciembre.

Cabe recordar que la justicia y seguridad es la principal problemática para la población de Tulancingo.

Apreciación que arrojó el censo para la construcción del Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, que hace unas semanas se presentó durante la sesión ordinaria del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal de Tulancingo.

Policía de Cuautepec no vigilará los comicios por desconfianza ciudadana

SOCORRO ÁVILA

Debido a la desconfianza que tiene la ciudadanía en la policía municipal de Cuautepec de Hinojosa, esta no participará en la vigilancia de la jornada electoral del próximo domingo, confirmó la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, Ma. del Refugio García López.

Explicó que en las estrategias para la vigilancia de lo que ha sido el proceso electoral extraordinario, se ha trabajado en las mesas de seguridad con la Secretaría de Seguridad Pública del estado, la Guardia Nacional y el Ejército mexicano. "La policía (municipal) no está considerada; si hay desconfianza de la ciudadanía", reconoció García López.

Durante la sesión extraordinaria del Consejo General del Instituto, refirió que las autoridades de seguridad ya han implementado estrategias durante las campañas electorales para garantizar la tranquilidad en el municipio, tras los hechos de violencia del pasado 2 de junio, luego de las votaciones.

Aseguró que la vigilancia y

acompañamiento de los elementos de seguridad estará también durante la entrega de los materiales electorales a las mesas directivas de casilla, los cuales se repartirán desde este miércoles.

También se garantizó la vigilancia a los 24 mecanismos de recolección itinerantes que se dispondrán tras la conclusión de las votaciones y conteo de votos, y consideró que, de ser necesario, solicitarán el acompañamiento hasta la sede del Consejo Distrital.

En sesión del Consejo General se dio a conocer que ya se encuentran integradas en su totalidad las mesas directivas de casilla que fungirán para el próximo domingo.

No obstante, de los 518 cargos que ocupará la ciudadanía, entre presidentes, secretarios y escrutadores, 427 sufrieron sustituciones, lo que representa 82.4%.

Aunque anteriormente se había comentado que los hechos de violencia de la elección ordinaria desmotivaban la participación, en esta ocasión se dio a conocer que el primer motivo de las renunciaciones fue por cuestiones laborales y en segundo lugar la inseguridad.



▲ En sesión extraordinaria del Consejo General del INE se informó que las autoridades de seguridad ya han implementado estrategias. Foto La Jornada Hidalgo

IEEH designa regiduría en Tezontepec de Aldama

SOCORRO ÁVILA

El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) aprobó la asignación de una fórmula de regiduría para el Partido del Trabajo en el ayuntamiento de Tezontepec de Aldama ante la falta de las personas que fueron asignadas originalmente como propietaria y suplente.

De acuerdo con lo informado, el Partido del Trabajo accedió a dos espacios de regiduría en este

municipio, pero la fórmula estaba integrada por María de Lourdes Porras Cornejo, quien no pudo asumir el cargo por considerarse reelección, ya que también ocupó una regiduría en la administración pasada.

Por ello, asumió el cargo su suplente Raquel Santiago González, pero el primero de noviembre se notificó al IEEH que solicitó licencia a su cargo por tiempo indefinido por lo que era necesario asignar una nueva fórmula.

Derivado de lo anterior, el Con-

sejo General del Instituto aprobó la asignación de la fórmula integrada por Dayanit Alondra Hernández Serrano como propietaria y Tonalli Valdez García como suplente.

En la misma sesión se presentó el informe de monitoreo a medios de comunicación en el periodo de campaña del Proceso Electoral Local Extraordinario 2024, destacando que se registraron 77 piezas de monitoreo, de las cuales 71 corresponden a radio y seis a televisión.



Porras Cornejo no pudo asumir el cargo por considerarse reelección

El género periodístico más utilizado en ambos medios fue la nota

informativa y los recursos técnicos en radio es cita y audio; mientras que en televisión fue cita; la valoración utilizada en la descripción de la información fue neutra.

Con respecto de los medios digitales, durante este mismo periodo se registraron 116 piezas de monitoreo de las que 10 piezas corresponden a mujeres y 106 a hombres; el género periodístico más utilizado fue la nota informativa; el recurso técnico fue cita e imagen; y la valoración de la información fue neutra.



HONRARÁN LA GASTRONOMÍA REGIONAL DEL VALLE DEL MEZQUITAL

Festival de la Gordita ofrecerá sabor y cultura

Es un espacio donde la tradición prehispánica y la cosmovisión otomí cobran vida por medio de la comida

AMÉRICA CASTILLO

El municipio de Tepatepec celebrará el Octavo Festival de la Gordita, un evento que destaca por su rica tradición culinaria y cultural.

En la tarde de este martes, dieron a conocer más detalles sobre este festival, donde honran la gastronomía regional del Valle del Mezquital.

Esto los convierte en un espacio donde la tradición prehispánica y la cosmovisión otomí cobran vida por medio de la comida.

Este año, el festival reunirá a 200 artesanos de Hidalgo y de otros estados como Veracruz, Estado de México y Ciudad de México, superando el récord de años anteriores.

Además, la celebración contará con una amplia gama de actividades culturales que incluyen presentaciones de títeres gigantes y exposiciones de pulque, las cuales

resaltan la riqueza cultural del municipio.

El festival es también una oportunidad para resaltar las famosas gorditas de panza, un platillo típico de Francisco I. Madero, que se distingue por su elaboración en barbacoa y su sabor característico.

Los visitantes podrán disfrutar de una variedad de gorditas, incluyendo las de huitlacoche y flor de calabaza, preparadas con esmero para conservar su autenticidad y sabor tradicional.

Aparte de la oferta gastronómica, el festival incluye una carrera atlética que invita a los participantes a recorrer puntos emblemáticos de arquitectura posrevolucionaria en el municipio, promoviendo así el turismo cultural.

El evento también alberga el famoso concurso "Rey Cordero", en el que los participantes compiten

Los visitantes podrán disfrutar de una variedad de gorditas, incluyendo las de huitlacoche y flor de calabaza

en comer gorditas en el menor tiempo posible.

El festival es un día completo de actividades que comienza a las 7:30 de la mañana y se extiende hasta la noche, en el centro de Tepatepec, digno escenario para la celebración. La entrada es gratuita y se espera la asistencia de más de 22 mil visitantes, lo que generará una derrama económica que beneficia a toda la comunidad local.

Doble Nueve cierra el año con teatro

AMÉRICA CASTILLO

El Foro Doble Nueve cierra su temporada con tres obras teatrales, cada una explora diferentes aspectos de la condición humana. Las presentaciones prometen brindar una experiencia artística enriquecedora al público de Pachuca.

El 28 de noviembre a las 19:00 horas se presenta "Casa Vacía", una producción multidisciplinar dirigida por Edgar Cárdenas, que llega directamente desde Colombia. La trama aborda la complejidad del duelo a través de la historia de dos hermanos que deben enfrentarse a la pérdida de sus padres.

Con las actuaciones de Nicolle Escobar y John Naranjo, y la colaboración artística de Daniel Pacheco y musical de Andrés Díaz, esta pieza invita al público a reflexionar sobre un hogar lleno de recuerdos y tensiones que se desdibujan entre la realidad y el sueño. La clasificación es para mayores de 13 años.

El 29 de noviembre a las 19:00 horas, la compañía Ramé Arte y Movimiento presenta "La Pausa", una obra dancística inspirada en el poema "Pausa" de Efraín Huerta. Bajo la dirección y coreografía de Jorge Sánchez, e interpretada por



Cada una explora diferentes aspectos de la condición humana

Jessica Sánchez, esta pieza explora la vulnerabilidad y los aprendizajes que surgen del desasosiego y la depresión. La clasificación es para mayores de 13 años.

El 30 de noviembre a las 18:00 horas, concluyen las presentaciones con "El Matrimonio Palavrkis", escrita por Angélica Liddell y dirigida por Gabriel Figueroa Pacheco. Esta obra aborda temas de violencia y crueldad mediante la historia de una pareja infeliz, explorando la transformación del ser humano de víctima a agresor. Con las actuaciones de Sol Psicoteatro y Ricardo Rojas, esta fábula oscura está clasificada para mayores de 18 años.

Para asistir a cualquiera de las puestas en escena se recomienda adquirir los boletos llamando al número 7716997572. Con estas obras el foro cierra el año y las actividades se reanudarán hasta enero.

Aldea Mágica



4 DE DICIEMBRE
GRAN ENCENDIDO DEL ÁRBOL
PLAZA JUÁREZ, PACHUCA



Villa Navideña



A PARTIR DEL 6 DE DICIEMBRE
INSTALACIONES DE LA FERIA
PACHUCA



Cabalgatas de Reyes Magos



3 AL 6 DE ENERO
IXMIQUILPAN, TULANCINGO,
PACHUCA Y HUEJUTLA



Rosca de Reyes Magos



6 DE ENERO
PLAZA JUÁREZ
PACHUCA



El Reloj

¿Quién supervisa que el supervisor no se vuelva a equivocar?

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

En contra del mar
Ninde MolRe

4



7 500464 592415

Gobierno comenzará la fumigación en una semana

Cierran Arco-Norte para exigir se atienda problema del lirio

Se acordó reparar las máquinas trituradoras para disminuir el volumen de la planta

JOSELYN SÁNCHEZ

Por alrededor de siete horas permaneció cerrada la autopista Arco-Norte, a la altura de la caseta Tula II, debido a que delegados y vecinos de los pueblos ribereños de la presa Endhó bloquearon en demanda de que se atienda su problemática con el lirio y el mosquito *culex*. Gobierno del estado acordó comenzar la fumigación en una semana.

Luego de varias horas de negociación y recorrido, José Arturo Sosa Echeverría, subsecretario de Gobierno, informó que se llegó a dos acuerdos principales con los manifestantes: el primero, reparar las máquinas trituradoras de lirio a la brevedad, para contar con cuatro máquinas y disminuir el volumen de la planta que existe en la presa Endhó.

El segundo acuerdo es que a

inicios de diciembre se comenzará con la fumigación aérea en la represa y en las casas, con lo cual se logró levantar el bloqueo; sin embargo, los pobladores se dijeron inconformes con el tiempo en que se les dijo serán atendidos, pues señalaron que ya no se puede vivir con la cantidad de moscos que atacan a las personas y a los animales.

Asimismo, Sosa Echeverría fue entrevistado sobre posibles casos de dengue, a lo que descartó personas enfermas en las comunidades ribereñas. Dijo que, fuera de la minuta, los pobladores también pidieron que el gobierno de Hidalgo mande caravanas de salud con dermatólogos, para que atiendan sus problemas.

Previamente, Luciano Cornejo Barrera, representante de la oficina en Hidalgo de la Secretaría de Gobernación a nivel federal, informó que existe una licitación para adquirir dos máquinas trituradoras



▲ Vecinos ribereños de la presa Endhó bloquearon la autopista por alrededor de siete horas. Foto Joselyn Sánchez

de lirio; sin embargo, esta se declaró desierta y se tuvo que volver a abrir, por lo que se está en espera del resultado.

A la par, hay otra licitación para comprar los químicos que servirán para la fumigación, por lo que se espera de se dé el resultado y esto ocurrirá hasta los primeros días de diciembre, señaló el funcionario federal.

Posterior a esto, habitantes de los pueblos ribereños ofrecieron un recorrido por sus casas, en donde *La Jornada Hidalgo* pudo constatar la cantidad de moscos que se acumulan y afectan tanto a las personas como a los animales; incluso, algunos ciudadanos manifestaron que se les han muerto 25 puercos derivado de los piquetes de mosquito.

PUNTO POR PUNTO

Cuautepec, el morbo previo a la revocación

LEONARDO HERRERA

EL GRUPO POLÍTICO en el poder y Morena enfrentarán este domingo su último proceso electoral antes de llegar al ejercicio de revocación de mandato, que será en los próximos siete meses. Todo indica, de acuerdo con las encuestas previas que han realizado dos empresas locales, debido a que, de no existir una contraoperación del Grupo Universidad o de células delictivas, el triunfo lo tendrá Jorge Hernández Araus, para la causa de la 4T.

SIN EMBARGO, CADA elección sirve para medir cómo está el ánimo ciudadano con respecto al gobernador y esta no será la excepción, aunque se trata de un proceso municipal extraordinario, pero que tiene ingredientes que despiertan el morbo del comportamiento que habrá en las urnas el próximo domingo.

LAS ENCUESTAS OPTIMISTAS dicen que la popularidad del gobernador, Julio Menchaca, se encuentra por encima de 70% y que no ha disminuido desde que ganó en 2022. Hay otras más cautelosas que indican que el promedio de la aceptación supera 50%, pero no llega a 60. En cualquiera de los dos escenarios es claro que hay una tendencia favorable.

Y, AUNQUE ESTOS indicadores no se transfieren en automático, está claro que las mediciones reflejan lo que ocurren no sólo con el mandatario estatal, sino con su propio partido, lo que será aprovechado por el exintegrante del Grupo Universidad, Jorge Hernández Araus, para sacar el mejor resultado.

AHORA BIEN, SERÁ el primer enfrentamiento que tendrá Gerardo Sosa y sus seguidores con el grupo del jefe político del estado, luego de que los primeros fueron expulsados de Morena y del anuncio de que se reactivarán los procesos no sólo a exrectores universitarios, sino al mismo expresidente del Patronato Universitario, que recién fue exonerado por el juez Gregorio Salazar, de las acusaciones de lavado de dinero y delincuencia organizada; la confrontación es más que abierta y declarada.

A TODOS ESTOS ingredientes se suma la especie que corre insistentemente de que los universitarios quieren aprovechar la revocación para dar un traspasé al mandatario estatal, despiertan el interés por lo que ocurrirá el próximo domingo en Cuautepec, donde, por cierto, dicen, habrá un operativo especial de fuerzas federales y estatales para evitar que los grupos criminales irrumpieran y quiebren la elección, como ocurrió en junio pasado.

POR CIERTO, ESTO no garantiza que Hernández Araus no sea llamado a cuentas si la

Auditoría Superior del Estado (ASEH) decide iniciar un proceso penal en la Procuraduría de Justicia por las irregularidades de 5 millones de pesos encontradas durante su gestión como coordinador del Congreso, además de que acumula otra carpeta donde está involucrado en el caso de la denominada *Estafa Siniestra*.

DE MI TINTERO... El recién nombrado contralor interno del Congreso local, Julio Daniel Reyes Rivero, es recordado por su pasado como secretario de la Tesorería en la administración de la panista Yolanda Tellería en Pachuca y no precisamente por su honesto desempeño, sino por cargar bajo el concepto de "viáticos y gastos de representación" a la cuenta del erario en ese entonces, cuatro servicios de lavado de auto, un kilo de naranjas y servicios de taxi. Habrá que revisar si ahora a la Cámara de Diputados agregará el aseo del calzado; lo que son las cosas... Por cierto, ahora que el alcalde de Pachuca, Jorge Reyes, anunció una revisión a más de 100 licencias irregulares de comercios, particularmente bares y restaurantes, los empresarios han comenzado a acercarse y mostrar su disposición por denunciar los presuntos actos de extorsión y cobro de piso del exsecretario de Desarrollo Económico, Ricardo Rivera Bárquín, y del exdirector de Reglamentos y espectáculos, Alexander Peñañiel, y no cargar solos con las supuestas ilegalidades que se cometieron...

HOTEL REAL DE HUASCA

El Hotel Real de Huasca se encuentra en el primer pueblo mágico Huasca de Ocampo, estado de Hidalgo, a media cuadra del centro, en el corazón de Huasca, pero con la privacidad que buscas.

El hotel se encuentra en el Corredor de la Montaña de México, donde podrá practicar actividades al aire libre como senderismo, ciclismo y equitación.

CONTAMOS CON:

- Habitaciones familiares
- Estacionamiento gratis
- Alberca al aire libre
- Wifi gratis

\$1200
POR NOCHE
P/ DOS PERSONAS

Vicente Guerrero S-N Centro de Huasca, Huasca de Ocampo, México

hotel_realdehuasca | Hotel Real de Huasca | 771 792 0064 | 771 792 0065